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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ

4 октября, в память о тра-
гических событиях «черного 
октября» 1993 года, ярос-
лавские коммунисты и сто-
ронники партии собрались 
у памятника В.И. Ленину на 
Красной площади Ярославля.

31 год прошел со времени, ког-
да по преступному приказу Ельци-
на было расстреляно здание Вер-
ховного Совета в Москве, погибли 
защитники Советской 
власти, ни в чем не-
повинные люди. Это 
преступление не име-
ет срока давности!

Фотографии пав-
ших героев ком-
мунисты держали 
в руках вместе с 
красными флага-
ми СССР и КПРФ.

Перед собравши-
мися выступили пер-
вый секретарь Коми-
тета Ярославского 
областного отделения 
КПРФ Михаил Па-
рамонов, секретарь 
обкома КПРФ, глав-

ный редактор газеты «Советская 
Ярославия» Эльхан Мардалиев, 
первый секретарь Кировского 
районного отделения КПРФ го-
рода Ярославля, председатель 
регионального отделения ВСД 
«Русский Лад» Алесей Филиппов.

Коммунисты говорили о том, что 
у участников кровавого антинарод-
ного переворота тридцатилетней 
давности есть конкретные имена, 
и они должны понести наказание. 
Нет прощения палачам! Надо рас-

сказывать людям правду о тех со-
бытиях, которые принесли нашей 
стране губительные последствия. 
КПРФ вернет власть народу, вер-
нет России правду и свободу.

Почтив память погибших 
защитников Дома Советов 
минутой молчания, комму-
нисты возложили красные гвоз-
дики к памятнику В. И. Ленину.

Пресс-служба обкома КПРФ.

Нет прощения палачам!Депутат КПРФ Роман Лябихов
 награждён медалью 

«За безупречный труд и усердие»

2 октября депутат фракции 
КПРФ Госдумы Роман Ляби-
хов был награждён медалью 
Министерства строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ «За безупреч-
ный  труд и усердие» 2 степени.

Роман Михайлович счита-
ет, что эта высокая награда 
для него — дополнительная 

мотивация для активной рабо-
ты в решении задач отрасли.

Отметим, Роман Лябихов из-
бран в Государственную Думу по 
партийному списку от Ярослав-
ской, Владимирской, Иванов-
ской и Костромской областей.

Наш корр.

В Ярославской области осень 
окончательно вступила в свои 
права. На улице заметно похо-
лодало. Зарядили дожди. Пора 
завершать ремонтно-строи-
тельный сезон (благо, в сентя-
бре природа и так преподнесла 
настоящий сюрприз, подарив 
четыре недели тёплой солнеч-
ной погоды). К сожалению, это-
го никак не могут понять власти 
и подрядчики. Похоже, что у 
них совершенно другие планы. 
Во всяком случае, в Ярославле 
работы активно продолжаются. 
«Проспав» погожие деньки, чи-
новники и горе-дорожники изо 

всех сил стараются наверстать 
упущенное. Хотя все сроки уже 
давно вышли. И теперь главный 
вопрос – какой результат и какое 
качество ждут улицы областного 
центра после такого ремонта.

Избитая истина: чтобы дороги 
были качественными и простояли 
долго, работы нужно проводить в 
строго отведённые сроки. В нашей 
полосе по погодным условиям 
завершать их следует максимум 
в сентябре. И то, если повезёт. 
Дальше ремонт, в любом случае, 
будет осложнён большим количе-
ством осадков и перепадами тем-
ператур (что бы ни говорили про 

современные технологии, кото-
рые, якобы, позволяют проводить 
работы чуть ли не в снег). По це-
лому ряду объектов в Ярославле в 
нынешнем году контракты и вовсе 
предусматривали окончание всех 
мероприятий до 31 августа. Увы, в 
значительном количестве случаев 
уложиться в график не удалось.

Косвенно это признали в самой 
мэрии областного центра. В ходе 
открытого городского совещания 
на последней рабочей неделе 
сентября там подвели предвари-
тельные итоги исполнения работ 
в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные до-
роги» (БКД). Правда, разобраться 
в расчётах чиновников сходу было 
не так-то просто. Дело в том, что 
в статистику текущего сезона 
включили объекты прошлого и 
будущего годов. Те, которые де-
лали (или продолжают делать) в 
рамках двухлетних контрактов или 
так называемого «опережающего 
развития» (за счёт финансовых 
лимитов предстоящих периодов).

Продолжение на стр. 2.

Под шелест листьев и шум дождя

Куда идти учиться?

Похоже, что в нынешнем году 
отрасль образования рискует 
стать самой проблемной сфе-
рой в Ярославской области, 
потеснив на этом «почётном» 
месте даже традиционных «ли-
деров» — дороги и транспорт. 
Регион продолжает лихорадить 
от пагубной губернаторской 
инициативы по слиянию школ 
и садиков в безликие образова-
тельные комплексы, а в судах 
Ярославля, Рыбинска и Перес-
лавля-Залесского рассматри-
ваются иски об оспаривании 
этой реорганизации. При этом, 
думая о, якобы, «светлом бу-
дущем», власти как будто не 
замечают сурового настояще-
го. Между тем, действующие 
ярославские школы перегруже-
ны, а новые строятся крайне 
медленно, с многочисленными 
проблемами и регулярными 
переносами сроков ввода в 
эксплуатацию. Притом, это ка-
сается и крупных учреждений в 
областном центре, и маленьких 
сельских школ. С таким подхо-
дом некогда простой вопрос 
«куда пойти учиться?» сегодня 
становится  для детей и их роди-
телей сложнейшей (а порой – и 
вовсе неразрешимой) задачей.

В конце минувшей недели ярос-
лавские СМИ распространили 
новость о продлении сроков стро-
ительства новой школы в посёлке 
Заволжье Ярославского района. 

Учреждение начали возводить в 
феврале 2023 года. Закончить 
работы должны были 2 октября 
2024-го. Однако эта дата уже 
прошла, а никаким завершением 
на площадке не пахнет. В сентя-
бре региональное министерство 
строительства оценило готов-
ность объекта на 70%. В насто-
ящее время там ведутся работы 
по устройству системы вентиля-
ции, внутри здания приступили 
к прокладке сетей водоотведе-
ния, водоснабжения и отопления.

Напомним, что школа в За-
волжье рассчитана на 350 мест. 
Стоимость работ по контракту со-
ставляет 577 миллионов рублей. 
Объект возводят по федеральной 
программе «Комплексное разви-
тие сельских территорий», гене-
ральным подрядчиком является 
компания «Капиталгруппстрой». 
Её директор Андрей Сизов также 
возглавляет Ярославский совет 
строителей и входит в состав Об-
щественного совета при профиль-
ном региональном министерстве. 
Новое разрешение на строитель-
ство действует до конца апреля 
2025 года. С учётом не быстрой 
процедуры лицензирования, уче-
ников новое здание примет в луч-
шем случае на будущее 1 сентября.

Продолжение на стр.5.
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Продолжение. Начало на стр.1.
К чему приводит такая прак-

тика, ярославцы могли наглядно 
убедиться на примере некоторых 
центральных улиц. Прошлой осе-
нью там вскрыли тротуары и сре-
зали асфальт на проезжей части, 
да так и оставили. В результате 
всю зиму и часть весны автомо-
билисты портили подвеску своих 
«железных коней», а пешеходы 
сталкивались с ежедневным ри-
ском переломать ноги на обледе-
невших надолбах из песка, грязи и 
старой плитки. Претензии к троту-
арам были и на небольших улицах 
в «спальных районах». Например 
– улице Карла Либкнехта, на ко-
торую не раз обращала внимание 
председатель фракции КПРФ в 
областной Думе Елена Кузнецова.

Тем не менее, даже с поправкой 
на странности подсчёта, стати-
стика работ выглядит далеко не 

оптимистичной. По словам ди-
ректора ДГХ мэрии областного 
центра Ярослава Овчарова, 
всего в план ремонта по «БКД» 
было включено 30 объектов 
улично-дорожной сети. 13 вве-
ли в эксплуатацию (притом, 10 
из них – дороги 2023 года). 
16 продолжали оставаться в 
работе. А последнюю дорогу 
(улицу Кузнецова на «Пятёрке») 
лишь готовили к предстояще-
му ремонту. Документация по 
ней ещё только вышла из экс-
пертизы, и до конца сентября 
власти планировали объявить 
торги по определению подряд-

чика. Таким образом, в лучшем 
случае, техника и рабочие выйдут 
туда в середине – второй поло-
вине октября. То есть, основные 
работы придётся проводить уже 
поздней осенью. Каким будет 
их качество – огромный вопрос.

Из 16 объектов «в работе» неко-
торые были лишь на стадии под-
готовки. Например, перемычка 
от проспекта Октября до Полуш-
киной рощи, ремонт которой ещё 
только планировали на октябрь. 
Или улица Советская (на участке 
от Советской до Красной площа-
дей), где и вовсе продолжались 
работы с сетями: ПАО «ТГК-2» го-
товилась к выходу на перекрёсток 
с улицей Трефолева для замены 
инженерных коммуникаций. Лишь 
7 сентября начался ремонт про-
спекта Фрунзе от улицы Академи-
ка Колмогорова до улицы Светлой. 
Три недели спустя там выполняли 

монтаж бортового камня, фре-
зерование и частичную укладку 
выравнивающего слоя покрытия. 
По словам Ярослава Овчарова, 
завершить все работы с асфаль-
том на Фрунзе запланировано до 
конца нынешнего года, а вот ре-
монт тротуаров перенесут на сле-
дующий. И здесь вновь возникает 
вопрос к организации и качеству 
работ. Что мешало приступить к 
ним летом, когда стояла отличная 
погода, а центральная магистраль 
крупного жилого района не была 
такой загруженной ввиду сезо-
на отпусков и каникул? Сейчас 
условия для работ значительно 
хуже, а движение – гораздо ин-
тенсивней. Отсюда – многочис-
ленные неудобства для жителей.

То же самое касается и Москов-
ского проспекта. К концу сентября 
там продолжалось обустройство 
тротуара на отдельных участках, 
шла укладка выравнивающего и 
верхнего слоя покрытия на про-
езжей части. Директор ДГХ от-
метил, что завершение работ с 
асфальтом планируется до 10-15 
октября. Хотя недавно в мэрии 
говорили, что к середине второ-
го осеннего месяца на проспекте 
должны закончить все работы. 
Сейчас абсолютно понятно, что 
эти сроки не будут выдержаны. По 
графику не удалось завершить и 
ремонт центральных магистралей, 
которые делали в рамках двухлет-
них контрактов – улиц Свободы, 
Победы и проспекта Октября.

Все три должны были сдать 

ещё до 31 августа. Потом этот 
срок перенесли на месяц. Но и 
к 1 октября в эксплуатацию не 
ввели ни один из перечисленных 
объектов. На последней рабочей 
неделе сентября готовность ули-
цы Свободы оценивали в 97%, 
проспекта Октября – в 86%, а 
улицы Победы – в 84%. Везде 
продолжались те или иные ра-
боты разной степени сложности, 
больше всего – на последней 
площадке. При этом, дорожни-
кам предстояло также исправить 
довольно многочисленные за-
мечания. По всей вероятности, 
эта история затянется до ноября.

Таким образом, несмотря на 
выделенные миллиарды рублей, 
многие дороги Ярославля пока 
что не могут порадовать автомо-
билистов и пешеходов. Между 
тем, в городе уже определяют-
ся с перечнем работ на будущий 
сезон. В августе — сентябре 2024 
года сотрудники муниципального 
«Института развития стратеги-
ческих инициатив» провели он-
лайн-голосование среди жителей 
города по выбору участков улич-
но-дорожной сети, требующих 
ремонта в 2025 году. В опросе 
приняли участие 7895 ярославцев.

Респондентам было предложе-
но выбрать из представленного 
списка дорог, состоящего из 28 
пунктов, не более 2 вариантов 
ответов, или предложить свой ва-
риант. Интересно, что в десятке 
самых востребованных вариантов 
оказались 4 улицы Заволжского 

района областного центра – Уни-
верситетская, Сосновая, Кавказ-
ская и 3-я Яковлевская с разво-
ротным кольцом. Первое место 
среди объектов улично-дорожной 
сети, требующих первоочередно-
го ремонта, по мнению граждан, 
стала улица Университетская. За 
этот вариант проголосовали 15% 
респондентов или 1148 человек.

Напомним, что первый секре-
тарь Заволжского районного ко-
митета КПРФ и главный редактор 
газеты «Советская Ярославия» 
Эльхан Мардалиев уже несколько 
лет проводит собственные опро-
сы жителей на ту же тему. Вся 
собранная информация анализи-
руется и направляется в мэрию. 
Показательно, что все вышепе-
речисленные заволжские дороги 
не раз называли и респонденты 
Эльхана Яваровича. Хочется ве-
рить, что в следующем году их, 
наконец, услышат, и указанные 
улицы отремонтируют. Тем бо-
лее, что большинство из них уже 
были в плане нынешнего сезо-
на, но впоследствии почему-то 
оказались исключены из него.

Среди других дорог-лидеров 
были названы улицы Собинова, 
Большая Октябрьская, Панина 
(от Ленинградского проспекта до 
улицы Труфанова), Московский 
проспект (от проспекта Фрунзе 
до улицы Калинина), Первомай-
ский и 5-й Луговой переулки.

 Иван ДЕНИСОВ.

КПРФ и Ленинский комсомол
 запустили Всероссийский

 конкурс среди школьников
 «Они сражались за Родину»

Стартовал Всероссийский 
творческий конкурс среди 
школьников «Они сражались 
за Родину», посвященный  
80-летию   Победы советско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.

7 октября 2024 года отдел ЦК 
КПРФ по работе с женскими и дет-
скими общественными организа-
циями, совместно с Общероссий-
ской общественной молодежной 
организацией в поддержку моло-
дежных инициатив, «Ленинский 
Коммунистический Союз Моло-
дежи Российской Федерации» 
запускает Всероссийский твор-
ческий конкурс среди школьни-
ков «Они сражались за Родину», 
посвященный 80-летию Победы 
советского народа в Великой Оте- 
чественной войне 1941-1945 
гг, пишет издание «КПРФ.ру».

Как указывается, конкурс про-
водится с целью патриотического 
воспитания учащихся образова-
тельных организаций и углубления 

их знаний по истории Великой От-
ечественной войны 1941-1945 гг.

К участию в конкурсе пригла-
шаются учащиеся 1-11 клас-
сов, в возрасте от 7 до 18 лет, 
общеобразовательных и сред-
не-специальных учебных учреж-
дений РФ. Конкурс проводится 
по четырем номинациям в двух 
категориях: индивидуальная и 
коллективная работа, для четы-
рех возрастных групп: 7-9 лет, 
10-12 лет, 13-14 лет и 15-18 лет.

Сроки проведения конкур-
са с 7 октября 2024 г. по 5 
мая 2025 г., заявки на уча-
стие и работы принимаются в 
срок до 14 апреля 2025 года.

По  вопросам  участия в конкур-
се обращаться в Ярославский 
обком КПРФ, к Бобряковой Н.Ю.

Тел.: 71-91-97, 71-91-98.

К заместителю председателя 
фракции КПРФ Ярославской 
областной Думы Валерию Байло 
обратилась жительница Дани-
ловского района, относящаяся 
к категории детей-сирот. Девуш-
ка уже успела выйти замуж и стать 
мамой, однако достойное жилье 
от государства так и не получила. 
Мало того, ее исключили из спи-
ска лиц, которых должны были 
обеспечить жильем. Основание 
— регистрация в квартире, в кото-
рой прописано еще несколько че-
ловек. На каждого зарегистриро-
ванного приходится 13,45 кв.м., 
что превышает учетную норму.

Отдельно стоит отметить, в 
каком именно доме проживает 
сирота. Это двухквартирное одно-
этажное деревянное здание, по-
строенное 70 лет назад. Девушка 
обратилась в администрацию Да-
ниловского сельского поселения, 
чтобы признать данное помеще-
ние аварийным. На место вышла 
комиссия, которая по результатам 
обследования рекомендовала 
жильцам выполнить капитальный 
ремонт проваливающейся крыши 

за свой счет. Также чиновники 
напомнили о том, что наниматель 
обязан производить ТЕКУЩИЙ 
ремонт занимаемого им жилого 
помещения, исходя из условий 
договора соцнайма. Спору нет, но 
разве это жильцы на протяжении 
70 лет доводили дом до 
такого состояния? Такими 
методами мы демогра-
фию точно не улучшим!

— Направил депутат-
ский запрос в областную 
прокуратуру и недавно 
получил ответ. Из него 
следует, что ведомство 
провело тщательную 
проверку. По ее итогам 
было установлено, что 
местная администрация 
не рассмотрела заявле-
ния гражданки должным 
образом (выражаясь 
простым языком, отде-
лалась отпиской). Из-за 
этого главе Даниловско-
го сельского поселения 
внесено представление, 
виновное лицо привле-
чено к дисциплинарной 

ответственности, — рассказал 
редакции Валерий Иванович.

Также были выявлены види-
мые нарушения целостности 
шиферного покрытия крыши и 
провисание потолка. Подтвер-
дился факт халатного отношения 
органа местного самоуправ-
ления к своим обязанностям: 
своевременная проверка состо-
яния дома не осуществлялась, 
никаких шагов по проведению 
капремонта или признанию жилья 
аварийным не инициировалось.

— Словом, ничего нового. 
Главе поселения внесено пред-
ставление для принятия кон-
кретных мер по устранению 
выявленных нарушений. Про-
должаю следить за ситуацией, — 
подытожил депутат-коммунист.

По материалам 
vk.com/baylo_kprf.

Чиновники предложили сироте отремонтировать 
аварийную крышу в доме за свой счет
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Партийный билет новому 
товарищу

В рядах Кировского рай-
онного отделения КПРФ по-
полнение: партийный билет 
новому члену КПРФ и нашему 
единомышленнику, коренной 
жительнице Кировского рай-
она Ярославля Юлии Кругло-
вой вручил первый секретарь 
райкома Алексей Филиппов.

Он поздравил ее с этим зна-
менательным событием и отме-
тил, что Юлия — это настоящий 
советский человек: человек с 
активной жизненной позицией, 
обостренным чувством справед-

ливости, неравнодуш-
ный к происходящему в 
стране, всегда готовый 
помочь, ответствен-
ный и трудолюбивый.

В течение многих лет 
Юлия является нашим 
активным сторонником, 
принимает участие в 
мероприятиях, прово-
димых районным отде-
лением КПРФ, активно 
помогает на выборах, 
ведет разъяснительную 
работу с жителями рай-
она, является членом 
одного из УИК Кировско-

го района от Коммунистической 
партии Российской Федерации.

Коммунисты Кировского рай-
онного отделения КПРФ города 
Ярославля также присоединяются 
к словам поздравления и желают 
Юлии успехов в борьбе за инте-
ресы трудового народа, идеалы 
добра, правды и справедливости!

Наталия ТЕРГАУШЕВА, 
секретарь по оргпартработе 

Кировского РК КПРФ 
г. Ярославля.

2 октября в приемной КПРФ 
Красноперекопского райо-
на состоялась встреча с жи-
телями частного сектора.

Вместе с первым секретарем 
Красноперекопского райкома 
КПРФ Алесей Колобковой собрав-
шиеся обсудили ряд вопросов, 

в том числе, проект межевания 
территории, ограниченной ули-
цами Солнечной, Гудованцева, 
Закгейма и Твороговским ручьем 
в Красноперекопском районе. Об-
щественные обсуждения по про-
екту проходили с 1 по 8 октября.

В мае текущего года мэрией 

города Ярославля также проводи-
лись общественные обсуждения по 
проекту планировки и проекту ме-
жевания территории, ограничен-
ной улицами 8 Марта, Закгейма, 
3-й Новодуховской, С. Перовской.

Проект утвержден мэром го-
рода. В соответствии с про-
ектом на территории частно-
го сектора предполагается 
строительство 9 и 12-этажных 
домов. Также предусмотрено ре-
зервирование и (или) изъятие зе-
мельных участков собственников.

Позиция жителей по указан-
ным проектам крайне отрица-
тельная. На встрече жителя-
ми района принято решение, 
которое будет реализовано 
в самое ближайшее время.

Наш корр.

Коммунисты провели встречу с жителями
 частного сектора Красноперекопского района

Депутат КПРФ в Муниципали-
тете города Ярославля Евгения 
Овод приглашает жителей Крас-
ноперекопского района 10 октя-
бря в 16:30 на встречу в админи-
страцию Красноперекопского и 
Фрунзенского районов, чтобы 
высказать свое мнение по во-
просу:  быть или не быть хок-

кейному корту 
на улице Павло-
ва, 35 корпус 2.

Х о к к е й н ы й 
корт сдан в экс-
плуатацию после 
многочисленных 
депутатских об-
ращений Евге-
нии Овод, когда 
в бюджете были 
изысканы более 
300 000 рублей 
для переноса 
воздушной ЛЭП; 
изысканы так-
же средства на 
подключение ос-
вещения корта 
- корт освещен 
согласно време-
ни его работы.

Этой зимой 
должна быть 
смонтирована 

система видеонаблюдения, на ко-
торую депутат выделяет деньги.

В следующем году планируется 
обустройство пешеходной дороги 
в твердом покрытии взамен раз-
рушенной при строительстве кор-
та (от ул. Титова, 1 до ул. Павло-
ва, 35 корп.2 — через весь двор);

Уже найден человек, который 
булет на регулярной основе от-
крывать и закрывать корт, следить 
за чистотой. Таблички (баннеры) с 
режимом работы корта, напеча-
танные депутатом за свой счет, 
будут постоянно вывешиваться;

Вместе с ребятами-активи-
стами Евгения Овод плани-
рует провести на корте зим-
ний спортивный праздник.

Но после жалоб от группы жи-
телей дома по ул. Титова, 2 в ад-
министрации Красноперекопско-
го и Фрунзенского районов 10 
октября состоится обсуждение 
вопроса о целесообразности раз-
мещения корта в данном месте.

Как будет развиваться ситуация 
дальше, легко предположить, ведь 
площади муниципальной земли 
в данном дворе достаточно для 
строительства 2-х подъездной де-
вятиэтажки, и это, как минимум.

Поэтому, здравый смысл 
подсказывает, что более при-
влекательным для жителей 
будет все-таки оставить хок-
кейный корт на своем месте.

Наш корр.

Быть или не быть корту на улице Павлова

30 сентября руководитель 
фракции КПРФ Ярославской 
областной Думы Елена Кузне-
цова поздравила ветеранов 
Ленинского района и членов 
организации «Дети войны» 
с Днём пожилого человека.

Встреча была наполнена те-
плом и радостью: ветераны чи-
тали стихи, пели песни, расска-
зывали истории из своей жизни.

Елена Кузнецова вручила вете-

ранам памятные медали ЦК КПРФ 
в честь 100-летия Октябрьской 
революции. Награды получили 
заслуженные ветераны: Коржави-
на М.А., Белоусова В.С., Радуль 
В.Я., Юхтина Л.К. и Серебряко-
ва М.К. Медалью «Дети войны» 
была награждена Баранова А.И.

— Благодарность и уважение 
всем, кто прошёл через непро-
стые испытания времени и остал-
ся символом силы и стойкости, 

— сказала Елена Дмитриевна. — 
Спасибо вам за вашу мудрость, 
за ваш жизненный опыт и за ту 
любовь к жизни, которую вы пе-
редаёте следующим поколениям. 
Вы — наше богатство и наша гор-
дость! С праздником! Пусть каж-
дый день приносит вам радость и 
заботу, а мы всегда будем рядом, 
готовые поддержать и помочь!

Наш корр.

Поздравили ветеранов Ленинского 
района и членов организации «Дети войны» 

с Днём пожилого человекаДепутаты-коммунисты на 
страже народных интересов

Вновь избранные депутаты 
от КПРФ активно включились 
в депутатскую работу, встреча-
ются с избирателями, участву-
ют в культурных мероприятиях, 
глубже вникают в проблемы 
людей и сельских поселений. 

Так, наши депутаты в Ярослав-
ском районе Наталия Бобрякова 
и Андрей Брой приняли участие 
в праздничных мероприятиях, 
посвященных Дню пожилого че-
ловека в поселках Щедрино, Гле-
бовское, Медягино. В рамках ме-
роприятия, после торжественной 
части, жители познакомились с 
депутатами поближе, обсудили 
наболевшие вопросы, делились 
своими житейскими проблемами, 
в том числе рассказали о необ-
ходимости строительства ново-
го здания культурного центра в 
посёлке Щедрино, 
капитального ремон-
та ДК в Медягино, 
критической ситуа-
ции, сложившейся 
в работе почтово-
го отделения села. 

Депутаты внима-
тельно выслушали 
каждого, взяли про-
блемные вопро-
сы в работу, ведь 
развитие культуры 
– одна из приори-
тетных задач комму-
нистической партии.

Также депутат-ком-
мунист Карабих-
ского поселения 
Брой А.Ю. посетил 
детский турнир по 
шахматам, прошед-
ший в библиотеке 

поселка Щедрино. 
- Я был искренне 

рад видеть столько 
увлеченных детей, 
которые с большим 
интересом погру-
жаются в мир шах-
матной стратегии 
и тактики. Важно, 
что спорт продол-
жает развиваться 
в нашем посёлке, 
и я уверен, что та-
кие мероприятия 
способствуют не 
только развитию 
интеллектуальных 
навыков, но и фор-

мированию полезных привычек 
у молодёжи, – отметил депутат.

А накануне праздника Дня учи-
теля народные избранники Ма-
рина Добрецова, Андрей Брой и 
их помощники посетили школы 
Карабихского сельского поселе-
ния: Лучинскую, Ананьинскую, 
Дубковскую, Карабихскую и Крас-
ноткацкую. В ходе визита това-
рищи поздравили учителей с их 
профессиональным праздником 
и подчеркнули важность их рабо-
ты для будущего нашей страны.

Коммунисты предложили свою 
помощь в решении возникающих 
вопросов и проблем в школах.

Работа депутатов от КПРФ в сель-
ских и городских поселениях Ярос-
лавской области продолжается.

Пресс-служба ОК КПРФ. 



                                                                                                                             № 38 (1222) 09 октября 2024 - 15 октября 2024 г.4 СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ   СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Популярный в левой среде 
телеграмм-канал «Равенство.
Медиа» на основании данных 
Росстата сделал вывод о том, 
что российское машинострое-
ние в 2024 году, наконец, пре-
взошло по объему производства 
уровень 1990 года. Факты го-
ворят, что это не так, считает 
первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин.

«Равенство.Медиа», конечно, 
трактует свой вывод о достижении 
показателей 1990 года в пользу 
социализма: 34 года понадобилось 
российскому капитализму, чтобы 
достигнуть уровня производства 
в машиностроении, который мы 
имели в РСФСР. Однако на самом 
деле взгляд «Равенство.Медиа» на 
нынешнее состояние российского 
машиностроения еще слишком оп-
тимистичный. Факты говорят о том, 
что никакого уровня производства 
1990 года мы и близко не имеем.

Телеграмм-канал оперирует 
данными Росстата, из которых 
следует, что машиностроительное 
производство в России в янва-
ре-августе 2024 года выросло на 
17%. И если такие темпы сохра-
нятся в течение всего года, то по 
его итогам российское машино-
строение, хоть и микроскопически 
(на 0,7%), но превысит уровень 
производства в РСФСР в далеком 
1990 году. Однако надо понимать: 
в данном случае речь идет о фи-
нансовых показателях, то есть, о 
производстве продукции машино-
строения, измеренном в рублях. 
Чтобы сравнить этот показатель с 
1990 годом, надо учесть разницу 
цен. Здесь и коренится ошибка. 
Ведь, чтобы провести это срав-
нение, надо принять на веру все 
официальные данные об инфляции 
за 30 с лишним лет капитализма!

А какой здравомыслящий чело-
век готов это сделать? Кто может 
поверить, что в 90-е годы, когда 
имела место гиперинфляция, «ре-
форматоры» рисовали абсолютно 
честные цифры роста цен? Да и 
в последнее время мы зачастую 
видим рост цен на многие товары 
на десятки процентов за год, а по 
итогам года Росстат предлагает 
нам поверить в инфляцию в 5-10%.

Накопленная ошибка в оценке 
роста цен (а точнее будет сказать 
– накопленная фальсификация) 
за последние 30 лет так велика, 
что сравнивать любые нынешние 
показатели, измеренные в ру-
блях, с показателями советской 
эпохи надо крайне осторожно. 
Тут надо всегда поверять финан-
совые показатели натуральными.

Давайте и посмотрим на нату-
ральные показатели российского 
машиностроения в сравнении с со-
ветскими показателями (советские 
показатели – в границах только 
РСФСР, а не всего СССР, конечно).

Например, производство метал-
лорежущих станков в 2023 году в 
6,5 раз меньше, чем в 1990 году. 
А ведь собственные станки – важ-
нейшая основа технологического 
суверенитета страны. Это база для 
всего остального машиностроения, 
в том числе для оборонно-промыш-

ленного комплекса.
Следующий при-

мер – производ-
ство легковых ав-
томобилей. Оно в 
2023 году оказалось 
в 2 раза меньше 
показателей конца 
советской эпохи. 
Причина известна: 
при капитализме 
в страну были до-
пущены западные 
а в т о к о н ц е р н ы , 
которые налади-
ли «отверточную» 
сборку своих мо-

делей. Большая часть комплекту-
ющих завозилась из-за рубежа. 
Конечно, после введения западных 
санкций производство легковых 
автомобилей резко обрушилось.

Еще больше – в 4 раза – мы от-
стаем от советского времени в про-
изводстве грузовиков. А производ-
ство тракторов в сравнении с концом 
советской эпохи упало в 20 раз!

Тяжелый упадок пережила при 
капитализме авиационная отрасль. 
В 2023 году выпуск пассажирских 
авиалайнеров в России оказался 
в 18 раз меньше, чем в РСФСР в 
1990 году. В результате резкого 
сокращения производства само-
летов при капитализме у нас сло-
жилась сегодня очень тревожная 
ситуация с нашим авиапарком. 
На начало 2024 года 16 россий-
ских авиаперевозчиков имели 730 
лайнеров. Из них 600 – западно-
го производства (то есть более 
80%) и только 130 отечественных. 
Причем, отечественные лайнеры 
– только ближнемагистральные: 
это «Сухие Суперджеты» и совсем 
старые Ан-24, некоторым из кото-
рых уже более 50 лет. А средне- и 
дальнемагистральные лайнеры 
– все западные. В совокупной 
пассажировместимости доля за-
падных самолетов – более 90%.

«Сухой Суперджет» в том виде, 
как он производился до введения 
санкций, на 70% состоял из запад-
ных комплектующих. Понятно, что в 
результате санкций его производ-
ство катастрофически обрушилось.

Или возьмем ситуацию в ракет-
но-космическом машиностроении. 
Число космических запусков в 2023 
году оказалось в 4,2 раза меньше, 
чем в 1990 году (19 запусков про-
тив 79). Для чистоты сравнения да-
вайте исключим из числа советских 
запусков 1990 года ракеты-носите-
ли, произведенные в Украинской 
ССР (в Днепропетровске), и возь-
мем только ракеты-носители, про-
изведенные на территории РСФСР 
(в Москве, Куйбышеве и Омске). 
И в этом случае разница все рав-
но останется очень большой – в 
3,4 раза в пользу советской эпохи.

Нет нужды подробно говорить 
о том, какое это имеет значение 
в ситуации, когда ход специаль-
ной военной операции во мно-
гом зависит от космической 
разведки и спутниковой связи.

Итак, мы взяли данные о про-
изводстве главных видов про-
дукции в самых разных отраслях 
машиностроения – станкострое-
нии, автомобилестроении, трак-
торостроении, авиастроении, 
ракетостроении, и везде имеет 
место многократное превосходство 
РСФСР над нынешней Российской 
Федерацией. Да и почти по всем 
доступным в статистике данным 
о производстве машин и обору-
дования мы увидим то же самое. 
Поэтому вывод о том, что рос-
сийское машиностроение, якобы, 
вышло на уровень 1990 года, к со-
жалению, совершенно ошибочен.

Конечно, производство машин 
– это, в том числе, и производ-
ство машин военного назначения. 
Их выпуск в период специальной 

военной операции существенно 
вырос. А большая часть данных об 
этом производстве по понятным 
причинам не является открытой. 
Но даже с учетом этого фактора 
невозможно считать нынешнее ма-
шиностроение равным по объему 
производства машиностроитель-
ной отрасли 1990 года. Ведь и в со-
ветское время производство в обо-
ронно-промышленном комплексе 
также было весьма значительным.

Для косвенной оценки уровней 
военного производства в советское 
время и сейчас можно сопоставить 
данные международных военных 
справочников об оснащении ос-
новными видами военной техники 
Советской Армии 1990 года и Рос-
сийской Армии накануне начала 
СВО. Возьмем такой авторитетный 
справочник, как Military Balance, 
который с 1959 года выпускается 
на английском языке Международ-
ным институтом стратегических 
исследований в Лондоне. По его 
данным получается, что Совет-
ская Армия 1990 года превосхо-
дила Российскую Армию начала 
2022 года по числу танков – в 18 
раз, по числу артиллерийских си-
стем – в 11 раз, боевых самолетов 
– в 5 раз, подводных лодок – в 6 
раз, крупных надводных кораблей 
(от фрегата и крупнее) – в 7 раз.

Конечно, в ходе СВО наше во-
енное производство значительно 
увеличилось, но возможности этого 
роста ограничены состоянием про-
мышленности в целом. Состояни-
ем, которое после 30 лет капитализ-
ма, мягко говоря, оставляет желать 
лучшего. Поэтому, конечно, невоз-
можно поверить, что по выпуску 
основных видов военной продукции 
мы уже опередили советскую эпоху.

Таким образом, объем про-
изводства ни в гражданском, 
ни в военном машинострое-
нии, безусловно, еще не может 
сравниться с советской эпохой.

Между тем возрождение отече-
ственного машиностроения – это 
важнейшее условие успешного 
развития нашей страны в XXI веке. 
Сильное машиностроение – это 
наш технологический суверенитет. 
Это залог победы на фронте и буду-
щей крепкой обороноспособности. 
Это транспортная связанность на-
шей самой большой в мире страны.

Нужно хорошо понимать следу-
ющее: автомобили, тракторы, са-
молеты, ракеты, то есть, конечная 
продукция машиностроения – это 
вершина технологической пирами-
ды. На каждое рабочее место на 
предприятии, которое их произво-
дит, приходится 9-10 рабочих мест 
на предприятиях-смежниках. Таким 
образом, восстановив уровень про-
изводства продукции машиностро-
ения хотя бы до советских показате-
лей более чем 30-летней давности, 
мы создадим многие миллионы вы-
сокотехнологичных рабочих мест, 
мы модернизируем всю страну.

Печальные итоги развития маши-
ностроения при капитализме гово-
рят о невозможности его полноцен-
ного возрождения без коренного 
изменения социально-экономиче-
ского курса. Без этого поворота, 
без возвращения в руки государ-
ства олигархической собственно-
сти мы просто не найдем средств 
на новую высокотехнологичную ин-
дустриализацию XXI века. Положе-
ние дел в машиностроении еще раз 
доказывает: нет альтернативы про-
грамме КПРФ и возвращению на 
социалистический путь развития.

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Юрий Афонин: Машиностроению России еще 
очень далеко до советского уровня, при том, 
что возрождение этой отрасли – важнейшее 

условие суверенитета

Декоммунизация по-ржевски

«Золотую звезду» города-ге-
роя и орден Ленина сбили с 
постамента при помощи лома. 
Улицы Карла Маркса, Урицкого 
и Смольную переименовали. Та-
ковы новости декоммунизации. 
Но есть нюанс. Первая из них 
пришла из подконтрольной укра-
инским нацистам Одессы, а 
вторая — из российского Ржева.

В Одессе акт декоммуниза-
ции 28 сентября осуществила 
шайка Демь-яна Ганула, бывше-
го активиста «Правого сектора» 
(террористическая организация, 
запрещённая в РФ), а в России 
27 сентября — депутаты Думы 
Ржевского муниципального округа 
(организация, не запрещённая в 
РФ). Неужели власти российского 
города не предвидели, что идут на 
провокацию и параллель между 
их действиями и политикой киев-
ского режима — на поверхности?

Предполагаем, что чиновники 
всё понимали и решили обеспе-
чить себе прикрытие: одну из улиц 
назвали в честь погибшего участ-
ника СВО. Почему в искренность 
властей не верится? На это нас 
натолкнул комментарий одной из 
горожанок на официальной стра-
нице администрации Ржевского 
МО в социальной сети «ВКон-
такте», цитируем его полностью: 
«Для начала приведите в порядок 
табличку, установленную на стене 
МОУ «СОШ 7» Александру Фроло-
ву! Нет звания героя на ней, нет 
выгравированной Звезды Героя 
РФ! Позор администрации. А ули-
цы уже переименовывают! Пре-
красный сын замечательных ро-
дителей! Поклон им и спасибо за 
такого парня! Присвойте имя шко-
ле. Показывайте воспитанникам 
его пример. А улицы, не думаю, 
что родителям от этого будет лег-
че». Так что к памяти погибшего 
участника СВО отношение у вла-
стей вполне… бюрократическое.

Вообще, судя по комментариям, 
ржевитяне в основном восприняли 
переименование улиц негативно. 
Как выяснилось, ранее в одной из 
местных групп в сети «ВКонтакте» 
прошло голосование о переиме-
новании, и большинство его участ-
ников высказались против. Власти 
Ржева обошлись без народного 
голосования, даже в соцсети, и 
ссылаются на инициативу неких 
неназванных жителей города.

Так как администрация лю-
дей слышать явно не хочет, а 
наиболее критические реплики 
на своей странице удаляет, то 
предоставим ржевитянам воз-
можность высказаться на стра-
ницах «Правды», приведя их 
комментарии (кстати, на случай 
удаления администрацией мы их 
сохранили в виде снимков экрана).

«Огласите, пожалуйста, спи-
сок, кто просил о переимено-
вании. Хотя бы процент же-
лающих. Процент ПРОТИВ 
будет больше. Как с этим быть?»

«Ну таким образом людей про-
сто в заблуждение ввели, что 
они могут хоть на что-то повли-
ять. Но, видимо… мнение горо-
жан, столько лет проживающих 
на улицах города и также творя-
щих его историю (если угодно), 
вообще нигде не учитывается!»

«Пускай администрация отве-
тит честно, сколько бюджетных 
денег уйдёт на переименова-
ния данных улиц. Люди должны 
знать, сколько денег кинуто на 
ветер в такое тяжёлое время».

«Почему не провели опрос на-
селения? Где процентное соот-
ношение «за» и «против»? Сплош-
ное самодурство и профанация».

Зачем властям Ржева деком-
мунизация? Выскажем ниже своё 
мнение. Автор не раз бывал в 
этом древнем русском городе и 
видел его нынешнее состояние. 
Оно плачевное. Многие дома вы-
глядят так, будто фашистов из-
гнали не 80 лет назад, а вчера. 
Свернёшь с центральных улиц, 
а там — остатки ещё советского 
асфальта, а между ними — ги-
гантские ямы и лужи. Берега ве-
ликой реки Волги в черте города 
заросли ядовитым борщевиком.

Если бы под руководством гла-
вы Ржевского МО, члена «Единой 
России» Романа Крылова постро-
или полноценную новую улицу 
и назвали её в честь героя СВО, 
никто бы не был против. Но куда 
там! Социально-экономическое 
положение города — катастрофа, 
он вымирает: от 70 тыс. населе-
ния в середине 1980-х к началу 
2024 года осталось всего 53,3 тыс.

В 1943-м в руинах Ржева юти-
лись полторы сотни чудом уце-
левших жителей. После Великой 
Отечественной Советская власть 
за считанные годы буквально 
подняла город из пепла и сде-
лала индустриальным центром. 
Любое сравнение с ней для 
нынешней ржевской админи-
страции с её «достижениями» 
убийственно. Как и для режима 
Зеленского, к слову. Потому и 
тем, и другим так нужно выма-
рать память о временах СССР.

Михаил КОСТРИКОВ.
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Куда идти учиться?

Продолжение. Начало на стр.1.
При этом, в динамично раз-

вивающемся поселении, где ак-
тивно ведётся массовая жилая 
застройка, дополнительное обра-
зовательное учреждение необхо-
димо как воздух. Пока что дети, 
которым не хватает мест, вынуж-
дены учиться в других школах на 
территории поселения (иногда 
– за несколько десятков кило-
метров) или в Ярославле. И что 
мешало построить относительно 
небольшой объект за отведённые 
20 месяцев – абсолютно непонят-
но. Впрочем, пример Заволжской 
школы – не единственный, и даже 
не самый показательный. Так, 
по-прежнему не введена в эксплу-
атацию школа на 140 мест в селе 
Погорелка Рыбинского района.

Её должны были сдать ещё в 
декабре 2023 года, что лично обе-
щал губернатор Михаил Евраев. А 
первоначальный срок был и вовсе 

15 декабря 2022 года. Стоимость 
первого этапа работ оценили в 
179 миллионов рублей, второго 
(обустройство наружных сетей и 
благоустройство территории) – 
почти в 90 миллионов. Подряд-
чиком стало ООО «ВикСтрой». 
Однако школу не сдали ни в по-
запрошлом, ни в прошлом году. И 
даже на нынешний День знаний 1 
сентября она не смогла распахнуть 
двери для учеников. Власти лишь 
организовали показную линейку у 
нового здания (видимо, для фото-
отчётов), но продолжить занятия 
ребятам пришлось на прежнем 
месте – в старом доме построй-
ки ещё 19 столетия. В сентябре 
на территории школы ещё были 
разложены строительные мате-
риалы, а в подвале стояла вода.

В итоге, в дело пришлось вме-
шаться правоохранителям. Руко-
водитель Следственного управле-
ния СКР по Ярославской области 

поручил провести проверку по 
факту ненадлежащего строитель-
ства образовательного учрежде-
ния по ч.1 ст.293 УК РФ (халат-
ность). Притом, претензии были 
как к подрядчику, так и к должност-
ным лицам, принявшим работы. В 
ходе «правительственного часа» в 
областной Думе в конце сентября 
министр образования Ярослав-
ской области Ирина Лобода рас-
сказала, что в здании потребова-
лось проведение дополнительных 
мероприятий по пуско-наладке. 
Завершить их планируется в ок-
тябре. Хочется надеяться, что 
данный срок будет окончатель-
ным. Хотя, с учётом сложившейся 
ситуации, верится в это с трудом.

Сильно задерживается и стро-
ительство нового учебного кор-
пуса школы № 5 в Угличе. Глава 
региона также обещал, что он бу-
дет закончен до конца 2023 года. 
Сейчас рассчитанное на 800 мест 
здание со столовой, мастерски-
ми, актовым и тремя спортив-
ными залами, на строительство 
которого было выделено порядка 
650 миллионов, рассчитывают от-
крыть только в следующем году. 
Как и школу на 500 мест стоимо-
стью 739 миллионов рублей на 
улице Большой Фёдоровской в 
Ярославле. Последнюю должны 
были сдать ещё 4 июня нынеш-
него года, а 1 сентября плани-
ровалось принять первых ребят.

Однако строители и здесь не 
уложились в срок — к началу осени 
там даже не начали остекление (к 

слову, объект возводит та же орга-
низация, что работает и по школе 
в Заволжье). Позднее губернатор 
Михаил Евраев заявил, что ос-
новные работы по строительству 
образовательного учреждения хо-
тят завершить к 31 декабря 2024 
года. Но, похоже, что и эти планы 
не будут реализованы. В конце 
июля сроки строительства были 
продлены, новое разрешение 
действует до 2 июня 2025 года. В 
правительстве клятвенно обеща-
ют, что учреждение примет уче-
ников на будущий День знаний.

То же самое говорят и про об-
разовательное учреждение на Мо-
сковском проспекте областного 
центра. Оно рассчитано на 1100 
мест. Стоимость строительства 
– 1,1 миллиарда рублей. На объ-
екте работает ярославская фир-
ма «Ведич». По контракту, сдать 
школу в эксплуатацию должны 
до 6 декабря 2024 года. Однако, 
с учётом того, что в середине 
августа её готовность оценивали 
только на 54%, уложиться в такой 
график представляется нереаль-
ным. Вообще, крайне вольное 
обращение со сроками (притом, 
установленными официально и 
озвученными публично) уже стало 
для ярославских властей нехоро-
шей традицией. И это крайне не-
приятный факт. Поскольку тот, кто 
не умеет чётко планировать свою 
работу, вряд ли может рассчиты-
вать на её достойный результат.

Между тем, ещё летом реги-
ональный уполномоченный по 

правам ребёнка Михаил Крупин 
озвучил неутешительную стати-
стику о том, что в Ярославле 77% 
школ работают с превышением 
проектной мощности. За преде-
лами которой находятся почти 13 
300 учащихся. Большая нехватка 
мест также отмечена в Рыбинске, 
Переславле, Угличе и Ярослав-
ском районе. При этом, власти 
почему-то совсем не торопятся 
строить столь необходимые новые 
школы. Например, на улице Бато-
ва и в Заволжском районе област-
ного центра (как-то сами собой 
сошли на нет разговоры о воз-
ведении нового корпуса СОШ № 
48 на улице Папанина), в посёлке 
Красный Бор Ярославского рай-
она, в Покровском сельском по-
селении Рыбинского района и на 
улице Корнева в самом Рыбинске.

В итоге получается, что Ярос-
лавская область испытывает 
острый дефицит образователь-
ных учреждений, выделенные на 
его сокращение миллиарды ру-
блей расходуются крайне неэф-
фективно, а чиновники не могут 
обеспечить базовую потребность 
жителей даже в крупнейших на-
селённых пунктах региона. Вме-
сто этого ярославцам предлагают 
объединение школ и детских са-
дов в образовательные комплек-
сы. Так может быть, властям стоит 
отложить в сторону сомнительные 
«прожекты» и заняться действи-
тельно насущными вопросами?

Иван ДЕНИСОВ.

2 октября на пленарном за-
седании Государственной Думы 
Федерального собрания депутат 
фракции КПРФ, доктор полити-
ческих наук Сергей Обухов вы-
ступил с политическим заявле-
нием от имени фракции КПРФ 
в связи с предстоящей серией 
памятных мероприятий, посвя-
щенных трагическим событиям 
сентября-октября 1993 года, а 
также фактами усиления полити-
ческого давления на губернато-
ров, депутатов, активистов КПРФ.

Выступление депутата С.П. 
Обухова в Госдуме с Заявлени-
ем от имени фракции КПРФ:

В эти дни КПРФ и народно-па-
триотические силы России по всей 
стране организуют серию памятных 
мероприятий, посвященных траги-
ческим событиям сентября-октября 
1993 года. В условиях СВО и гибрид-
ной войны Запада против Русского 
мира очень важно извлечь полити-
ческие уроки из тех событий, в том 
числе, и спровоцированной коллек-
тивным Западом гражданской вой-
ны в самом центре нашей столицы.

Более тридцати лет назад, в 
канун печально известного ель-
цинского указа 1400 — о роспу-
ске съезда народных депутатов, 
измученная гайдаровско-ельцин-
ской «шоковой терапией» страна, 
корчилась в муках. Внутриполи-
тическая ситуация для команды 
Ельцина и ее заокеанских хозяев 

становилась все более угрожаю-
щей.

В начале сентября 1993 года 
Конституционный суд РФ во гла-
ве с Зорькиным вплотную подошёл 
к рассмотрению ходатайства о не 
конституционности Беловежских 
соглашений. Что, после пораже-
ния в суде по делу о запрете КПСС, 
создавало потенциальную угрозу 
для легитимности президента Ель-
цина, избранного, как главы союз-
ной республики в составе СССР, а 
не самостоятельного государства.

На 17 ноября 1993 года намечал-
ся Съезд народных депутатов РФ, 
который должен был окончательно 
решить вопрос о новой Конституции.  
И авторитарный вариант ее, пред-
ложенный командой Ельцина, — с 
приоритетом интересов глобалистов 
над национально-государственны-
ми интересами России, — явно не 
мог рассчитывать на одобрение.

Верховный Совет РФ приступил 
к разбирательству вопроса о неза-
конности указа Ельцина о привати-
зации и пресловутых ваучерах. Как 
выяснилось, документ этот мошен-
ническим образом был буквально 
протащен через соответствующие 
властные структуры, минуя Вер-
ховный Совет, после чего получил 
силу Закона. Становилось ясно, 
что с отменой «приватизационно-
го указа» процесс лишения страны 
промышленного и технологического 
суверенитета мог быть остановлен.

Последовательно защищал Верхов-
ный Совет и информационный суве-
ренитет страны, борясь за возвраще-
ние в правовое русло ключевых СМИ, 
взятых под контроль глобалистами.

Поэтому понятно, что политиче-
ская ситуация для команды Ельци-
на, яростно сдававшей суверенитет 
страны коллективному Западу, ста-
новилась все более угрожающей.

Напомню недавно рассекреченные 
в США архивные записи разговора 
президентов Клинтона и Ельцина в 
этой пиковой ситуации. Цитирую:

«Ельцин: Билл, Верховный Совет 
полностью вышел из-под контроля. 
Он больше не поддерживает рефор-
мы. И вообще они там стали ком-
мунистами. Я решил его разогнать.

Клинтон: Армия и спец-
службы на твоей стороне?

Ельцин: Да.
Клинтон: Хорошо. На неделе Се-

нат выделит вам ещё $2,5 млрд.»
К сожалению, этот рассекречен-

ный документ до сих пор не получил 
в России ни политической, ни пра-
вовой, ни государственной оценки.

В годовщину трагических событий 
осени 1993 года хочу напомнить, что 
фракция КПРФ неоднократно подни-
мала и другие острые вопросы, свя-
занные с событиями сентября-октя-
бря 1993 года, на которые и до сих 
пор  нет ответа – ни с политической, 
ни с правовой точек зрения. Незавер-
шенное расследование произошед-
шего тогда – особенно, после приня-
тия Государственной Думой первого 
созыва  акта об амнистии по собы-
тиям 1991-1993 гг. —   только усили-
вает желание получить такие ответы. 
Например, о степени ответственно-
сти и роли конкретных лиц, повин-
ных в организации насильственного 
захвата власти, в гибели, ранениях 
и увечьях защитников российского 
парламента, в незаконных арестах и 
политических преследованиях мно-
гих народных депутатов и простых 
граждан Российской Федерации.

Прежде всего, общественность 
и экспертов продолжают будора-
жить различные свидетельства 
о значительно превышающем 
официальные данные количестве 
граждан, погибших и пострадав-
ших при вооруженном штурме 
парламента — Дома Советов.

До сих пор так и нет оценки заяв-

лениям тогдашнего заместителя 
командующего ВДВ генерал-лей-
тенанта Сорокина, который 
утверждал, что на его глазах стре-
ляли с крыши американского 
посольства, с крыш ближних до-
мов. Стреляли по солдатам, по 
десантникам – для того, чтобы, 
мягко говоря, возбудить ненависть 
к защитникам Верховного Совета.

Не оценено также и заявление на-
родного депутата Ионы Андронова, 
который провел накануне расстрела 
Дома Советов две встречи с предста-
вителями посольства США, пытаясь 
убедить их повлиять на Ельцина и 
отменить штурм парламента. В ходе 
переговоров депутату было заявлено, 
что американская сторона рассма-
тривает силовое решение, как дело 
уже решенное. Позже, в ходе штурма, 
депутат Андронов узнал среди бойцов 
Альфы одного из сотрудников посоль-
ства США, переодетого в ее форму.

До сих пор никак не оценены и 
юридически выводы думских комис-
сий и рабочих групп о том, что из 
оружия, которое было у защитни-
ков Дома Советов, не был убит ни 
один из гражданин. А таких ство-
лов было изъято ни много ни мало, 
а целых 926. Зато после изъятия 
этого оружия ельцинскими правоох-
ранителями оно не раз всплывало в 
различных криминальных эпизодах.

Не оформлен юридически до сих 
пор и вывод о том, что не было ни-
какого штурма телерадиоцентра 
«Останкино» митингующими сто-
ронниками Верховного Совета. 
А ведь это главный козырь ельцин-
ской пропаганды, а также «право-
вого» обоснования введения воен-
ного положения в Москве 3 октября 
1993 года. Кстати, «Останкино» в 
тот день защищало порядка 900 во-
еннослужащих внутренних войск и 
работников милиции, большая часть 
из которых были спецназовцами. 
А если говорить о погибших, то, в 
основном, это – малолетние или 
пенсионеры. Поскольку БТРы, пе-
редвигаясь вокруг телецентра, по-
стоянно, «вкруговую», обстреливали 
окружающую территорию и дома.

Не ясно до сих пор и то, что про-
изошло, в подробностях, и кто 
спровоцировал кровопролитие в 
Москве — внутри «треугольника» зда-
ний: Дом Советов – Посольство США 

– мэрия (бывший СЭВ). Уже после 
того, как утром 3 октября Ельцин дал 
согласие на обсуждение варианта об 
одновременных досрочных выборах 
президента и депутатов, что означало 
принятие мирного плана Зорькина.

Без ответов на эти и многие 
другие, и до сих пор животрепе-
щущие вопросы, невозможно из-
влечь надлежащие уроки из тех 
трагических событий 1993 года.

Получается, что за 2,5 млрд. 
американских долларов, перепав-
ших Ельцину от Клинтона, Россия 
в октябре 1993 года, усилиями 
расстрельной команды Ельцина, 
лишилась не только законного пар-
ламента, но и, как следствие, – эко-
номического, информационного, 
технологического и политического 
суверенитета, который парламент 
как раз и не позволял растранжирить.

За нежелание «горе-реформато-
ров» решать политические споры 
мирно, бюллетенем — России при-
шлось заплатить страшную цену: 
танковым расстрелом народного 
представительства в октябре 1993 
года. Хотя вполне возможно было в 
тот период разрешить общественные 
противоречия одновременными вы-
борами и парламента, и президента. 
Именно такой выход и предложили 
тогда Конституционный суд, главы 
регионов, собравшиеся на Совет Фе-
дерации в здании Конституционного 
суда, Патриарх Алексий Второй и 
здравомыслящие политические силы, 
включая возрожденную КПРФ. Ель-
цин же выбрал другое – развязал на-
стоящую гражданскую войну в самом 
центре Москвы. Более того, отказал-
ся от суверенитета страны. Лишь бы и 
дальше продолжать, в угоду ненасыт-
ной жажде власти и своим западным 
хозяевам, политику разрушения вели-
кого наследия СССР и исторической 
России, которое мы сегодня с таким 
трудом собираем и восстанавливаем.

Продолжение на стр.6.

Сергей Обухов про годовщину «чёрного Октября-1993», 
стойкость коммунистов и сражающуюся партию КПРФ
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Продолжение. Начало на стр. 1.
Но хотя Ельцин и противился 

яростно, вплоть до угроз нового 
роспуска парламента и очередного 
запрета Компартии, все же именно 
по инициативе КПРФ в новом пар-
ламенте – Государственной Думе 
– в 1996 году были денонсирова-
ны предательские Беловежские 
соглашения. И как следствие этого, 
был принял «закон Лукьянова», по ко-
торому мы сегодня приняли в состав 
Российской Федерации шесть новых 
субъектов – от Крыма и Севастополя 
до областей Донбасса и Новороссии.

После ельцинской вакханалии — 
в виде возгласа в Конгрессе США 
«Боже, храни Америку» и проклятий 
в адрес отцов-победителей под ло-
зунгами — «патриотизм – прибежи-
ще негодяев», его отчаянной борь-
бы  с «красно-коричневой чумой» 
—  все же восторжествовала линия 
КПРФ на восстановление истори-
ческой правды о победе в Великой 
Отечественной войне. А защищен-
ное КПРФ в Думе красное Знамя 
Победы, с серпом и молотом, стало 
не только одним из государственных 
символов, но и воюет сегодня на 
передовых рубежах в Новороссии. 
Оно не только присутствовало в 128 
конвоях КПРФ, уже направленных в 
этот регион, но и водружается сегод-
ня нашими бойцами на освобождае-
мых от укро-нацистов территориях.

После чубайсовского приватиза-
ционного шабаша программное 
требование КПРФ о национали-
зации стратегических ресурсов и 
минерально-сырьевой базы, хотя 
и медленно, но пробивает себе до-
рогу в виде пока что точечной, но все 
же де-факто национализации. А пору-
ганные либералами советские идеи 
стратегического планирования уже 

удалось облечь в конкретные законы.
Народные предприятия, поддер-

живаемые КПРФ, все зримее стано-
вятся примером передового опыта и 
прообраза будущего, за который есть 
смысл сражаться, как заявляют уже 
прямо даже многие участники СВО. 
Город социалистического будущего в 
подмосковном Совхозе имени Ленина 
— с лучшей в Европе школой, совет-
ской системой социальной защиты и 
передовыми, мирового уровня, тех-
нологиями производства, где каждая 
вторая семья многодетная – вот 
зримая перспектива плодов нового 
социально-экономического курса и 
бюджета развития, которые предла-
гает российскому обществу КПРФ. 
А передовые социально-экономиче-
ские практики, например, из опыта 
социалистических Китая и Вьетнама 
или братской Белоруссии, которые 
пропагандирует КПРФ – это не толь-
ко залог укрепления международных 
позиций нашей страны, но и ори-
ентир для корректировки ее курса.

Традиционные человеческие 
ценности, такие, например, как по-
ложение из «расстрелянной» Консти-
туции РСФСР 1978 года о браке, как 
союзе мужчины и женщины, возвра-
щаются в правовое и морально- 
этическое поле государственной 
политики. И это опять-таки благо-
даря упорной борьбе КПРФ, всех 
истинных патриотов России, право-
славной общественности. Напомню, 
именно депутаты КПРФ в Госдуме 
в 1990-е заложили фундамент для 
реализации политики традиционных 
ценностей, отстояв наш духовный 
суверенитет, когда западные пропо-
ведники заполонили все российские 
СМИ. Только КПРФ и народно-патри-
отические силы, вопреки визгу «пя-
той колонны», положили предел этой 

открытой экспансии глобалистов.
Напомню, если бы не массо-

вый протест КПРФ, то НАТОвские 
«базы подскока» и полигоны уже 
бы действовали в Ульяновске и 
Мулино на Новгородчине. И если 
бы натовцы там осели и закрепились, 
то вряд ли бы их было легко оттуда 
вышвырнуть, и мы бы имели серьез-
ную занозу в теле страны в нынешний 
период гибридной войны с Западом.

А сохранение, благодаря ак-
тивным действиям КПРФ, от 
ельцинского погрома наших 
атомных городов и ракетно-ядер-
ного потенциала зачтется нашей 
партии на любом суде истории.

Обо всех этих фактах я  напоми-
наю для того, чтобы лишний раз 
продемонстрировать: не напрасны 
были жертвы среди защитников 
Советской власти, советской кон-
ституции и советского парламента-
ризма в бескомпромиссной борь-
бе с ельцинским режимом. Среди 
тех, кто выходил на много-сот-тысяч-
ные вече в защиту единого Отечества 
на Манежную площадь, был избиваем 
дубинками за возложение цветов в 
День Победы к Могиле Неизвестно-
му солдату или празднование 1 Мая 
или 7 Ноября. Многое удалось от-
стоять и развить, благодаря защите 
КПРФ национально-государствен-
ных интересов страны в продолже-
нии всех тридцати лет после тра-
гических событий осени 1993 года.

Но многое в сегодняшней 
политической практике чи-
новничьей партии власти — 
«Единой России» — остается не-
терпимым. Особенно, в условиях 
гибридной войны коалиции из 
50-ти стран Запада против России.

В планах наших геополитических 
противников — нанести стратегиче-
ское поражение России, и именно 
— за счет провоцирования «пятой 
колонной» раздрая и дестабилизации 
в стране. И об этом прямо говорит-
ся в Заявлении Президиума ЦК 
КПРФ: «Честная избирательная 
система – гарантия безопасно-
сти и общественного прогресса!»

Особо подчеркнут такой вывод: «За-
частую внешние вызовы служили для 
правящей партии не поводом к кон-
структивному диалогу, а прикрытием 
для оправдания махинаций. На вы-
борах продолжали широко использо-
ваться нечистоплотные изобретения 
лихих девяностых. Порочные методы 
привели к тому, что значительная 
часть граждан выражает разочарова-
ние в институте выборов. Не верит в 
силу такого волеизъявления и пози-
тивные перемены через голосование. 
Мы видим, что желание участвовать 
в выборах ослабевает на глазах. Не-
справедливые результаты не воспри-
нимаются всерьёз, как и заявления 
«Единой России» о её «триумфе».

Причем, верхом цинизма являет-
ся  такая порочная практика, когда 
в Москве местные власти пытались 
отказать гражданам в праве голо-
совать бумажными бюллетенями.

В Заявлении Президиума ЦК 
по этому поводу, которое мы се-
годня доносим до руководителей 
всех уровней – от федерального до 
муниципального – дана жесткая 
оценка: «Навязывая электронное 
голосование, власти подменяют 

публичное исполнение граждан-
ского долга непрозрачными ма-
нипуляциями. Зловещая тишина, 
пустые урны и уныние на избира-
тельных участках – свидетельства 
фарса при таком голосовании. На-
лицо массовое отчуждение граждан 
от участия в формировании органов 
власти. Виртуальные цифры «элек-
тронной поддержки» не служат ре-
альному сплочению общества в годы 
тяжелых испытаний. Усиливается 
и вероятность вмешательства про-
тивников России в такого рода го-
лосование, что несёт прямую угрозу 
нашей национальной безопасности».

Помимо выборного «админи-
стративного лома» продолжается 
и информационная война против 
нашей партии, против красных гу-
бернаторов — сначала Левченко 
и Коновалова, а теперь и против 
Андрея Клычкова, а также многих 
руководителей, депутатов и акти-
вистов КПРФ. Так, в ходе губерна-
торских избирательных кампаний  
сняли или не допустили до выборов 
каждого пятого нашего кандидата 
КПРФ,  а на муниципальных — до 
500 кандидатов. Более того, воз-
буждаются всевозможные «дела» — 
вплоть до уголовных.  Причем,  по 
явно надуманным причинам. Как, 
например, против нашего канди-
дата в губернаторы Оренбургской 
области Владимира Гудомарова.

Правда, в Приморье нам уже уда-
лось восстановить справедливость 
и добиться отмены приговора в 3,5 
года колонии активисту КПРФ Мак-
симу Чихунову, осужденному за 
перфоманс в виде «расстрела» из 
тубуса скандальной доски в честь 
100-летия Приморского земского 
собора, выбравшего временного 
диктатора Михаила Дитерихса, сбе-
жавшего потом с оккупантами за 
границу. Вдумайтесь только: акти-
вист КПРФ получил реальный срок 
и просидел в СИЗО всего лишь за 
безобидную, в общем-то, шутку в 
отношении доски пособнику фаши-
стов. И хорошо, что справедливость 
в этом случае была восстановлена.

А вот в отношении экс-депута-
та Заксобрания Приморья, лидера 
коммунистов Владивостока Артема 
Самсонова, несмотря даже на мно-
гочисленные отмены приговоров, 
вопиющая несправедливость про-

должается: суды просто не желают 
рассматривать его алиби. Впервые 
в российской судебной практике в 
суд подано заявление о признании 
гражданина пострадавшим от поли-
тического преследования. Причем, 
факт этот юридически установлен.

Напомню, что КПРФ занимает 
твёрдую и последовательную по-
зицию в борьбе с неонацизмом и 
американским глобализмом. Тысячи 
коммунистов и комсомольцев сража-
ются сегодня в рядах Вооруженных 
Сил — с бандеровцами и их натов-
ским покровителями. Около сотни 
активистов КПРФ, включая регио-
нальных и местных депутатов КПРФ, 
отдали свои жизни за нашу Победу, 
а еще сотни – ранены. КПРФ се-
годня – это сражающаяся партия.

И на этом фоне всевозможные 
попытки административного на-
жима, правового произвола в 
отношении наших активистов, 
фабрикации и распространения 
измышлений — вместо откры-
той и честной дискуссии, честной 
программной и политической 
конкуренции — воспринимают-
ся патриотической обществен-
ностью как недостойные по-
пытки сведения политических 
счетов и проявления идейной сла-
бости и мелочности со стороны 
наших политических оппонентов.

Хочется надеяться, что печаль-
ные итоги политической деятель-
ности разрушителя страны Ельцина 
послужит им хорошим уроком. Да, 
он вроде бы и победил в танковом 
расстреле права, Конституции и 
парламентаризма в октябре 1993 
года. Но он проиграл исторический 
спор о путях развития России. На-
деюсь, такое понимание остановит 
тех представителей партии власти, 
которые готовят и реализуют в ин-
тересах «пятой колонны» подленькие 
и мерзкие провокации в отношении 
КПРФ, ее активистов и предста-
вителей лево-патриотических сил.

Пресс-служба депутата
 С.П.ОБУХОВА.

Сергей Обухов про годовщину «чёрного Октября-1993», 
стойкость коммунистов и сражающуюся партию КПРФ
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16 августа 1969 года ушел из
жизни Марк Наумович Бернес,
легенда советской эстрады, ис�
полнитель, подаривший советс�
ким людям десятки популярных
песен, талантливый актёр. Его
песни отогревали сердца солдат
в годы Великой Отечественной
войны, давали им веру в победу
над фашистской нечистью. Мож�
но только сожалеть, что в день 55�
летия  его смерти ни на одном
канале центрального телевиде�
ния, включая канал "Культура" и
передачу "Календарь дня" на ОРТ,
не нашли возможности вспом�
нить этого певца, внесшего огром�
ный вклад в становление советс�
кой песни.

Марк Наумович Бернес родился в
провинциальном украинском Нежине
Черниговской области (тогда губернии)
в 1911 году. Когда ему исполнилось
пять лет, семья в поисках лучшей жиз	
ни переехала в Харьков. Он с 15 лет
стал подрабатывать в местном театре
расклейщиком театральных афиш, за	
зывалой на спектакли. Пребывая посто	
янно в театре, наблюдая за игрой ар	
тистов, он многие мужские роли знал
наизусть. Однажды ему  подвернулось
заменить заболевшего актера в одном
спектакле, после которого удостоился
похвалы редкого на комплименты ре	
жиссёра и руководителя театра Нико	
лая Синельникова, известного в те вре	
мена на Украине театрального деятеля.
С этого момента ему стали доверять
небольшие роли. Родители категори	
чески были против его страстного ув	
лечения театром. Они мечтали, чтобы
после школы он выучился на бухгалте	
ра. По воле родителей он поступил в
торгово	промышленный техникум. Ког	
да вопрос встал ребром, поскольку
учёба на бухгалтера подходила к кон	
цу, он решил уехать в Москву в поисках
театрального счастья. Юношу приняли
статистом в Малый и Большой театры
одновременно. Чему он был сказочно
рад.

Кинематографическая биография
Марка Бернеса началась в середине
1930	х годов, когда ему было предло	
жено сыграть молодого рабочего, уча	
стника митинга перед Смольным в
фильме советского кинорежиссера Сер	
гея Юткевича "Человек с ружьем" (1938
г.). По ходу сценария он должен был
сказать две небольшие фразы. М. Бер	
нес очень творчески отнесся к этой
проходной роли. Вспомнил паренька
с одной из фотографий в дни револю	
ции: в кожанке, весь перепоясанный
пулеметными лентами, за спиной 	 ка	
рабин, сбоку 	 маузер, за поясом 	 на	
ган и ручные гранаты. В облике пар	
нишки 	 молодой задор и настрой на
борьбу с врагами советской власти.

Затем М. Бернес уговорил сорежис	
сера фильма Павла Арманда написать
для его героя песню, которая понрави	
лась С. Юткевичу. В итоге, благодаря
усилиям М. Бернеса безымянный учас	
тник митинга превратился в питерско	
го рабочего Костю Жигулева, который
в фильме поет песню "Тучи над горо	
дом встали", ставшую потом народной.
Так М. Бернес стал известным на всю
страну киноактером.

Следующий фильм, в котором М.
Бернес принимает участие уже в глав	
ной роли, была кинокартина "Большая
жизнь" (кинорежиссер Л. Луков,
1939г.), в котором прозвучала песня
"Спят курганы темные" на слова Б. Лас	
кина и музыку Никиты Богословского.
Она в дальнейшем стала неофициаль	
ным гимном шахтеров Донбасса. Сле	
дует отметить, что эту песню первона	
чально, по замыслу режиссера, должен

был петь М. Бернес. Однако киноре	
жиссер Л. Луков, чтобы отразить ост	
роту классовой борьбы между сторон	
никами и скрытыми противниками стро	
ительства социализма, поручил спеть
эту песню не М. Бернесу, игравшего
роль Б. Петухова, горного инженера,
передовика, а сыну кулака и врагу на	
рода М. Ляготину. Злодей и предатель,
который "косил" под своего парня, роль
которого исполнял также "поющий"
актер Л. Масоха. Кинорежиссер нагляд	
но пытался показать, насколько необ	
ходимо быть бдительным и не подда	
ваться обаянию скрытых врагов Совет	
ской власти. Ряд современных кинокри	
тиков данный сюжет в фильме характе	
ризуют как "типичный для того време	
ни "заскок" с разоблачением вредите	
лей, искусно вплетённый в кинопове	
ствование". ("Большая жизнь" (СССР,
1939): Кино и песни https://dzen.ru/a/
Y4NdbAiSzWTnMwgv).

С этим тезисом вряд ли можно со	
гласиться. На примере объявленной
Президентом РФ  В.В.
Путиным военной спецо	
перации на Украине вдруг
обнаружилось немало,
особенно среди российс	
кой творческой интелли	
генции, антироссийских
"патриотов", которые от	
крыто или неявно высту	
пили против СВО. Что ин	
тересно, когда, после вы	
хода фильма "Большая
жизнь" в прокат, М. Бер	
нес записал "Спят курга	
ны темные" на грамплас	
тинку, песню подхватили
по всей стране, посколь	
ку она получила совер	
шенно другую политичес	
кую  окраску.

 Настоящая слава к этому актёру
пришла в годы Великой Отечественной
войны. Фильм "Два бойца" (1943 г.)
открыл для зрителей в нем не только
киноартиста, но и талантливого испол	
нителя лирических песен. Композитор
Н. Богословский вспоминает: "В филь	
ме никакие песни поначалу не плани	
ровались, должна была звучать только
оркестровая музыка. Но как	то поздно
вечером пришел ко мне режиссер кар	
тины Леонид Луков и сказал: "Понима	
ешь, никак у меня не получается сцена
в землянке без песни". Я сел к роялю и
сыграл без единой остановки всю ме	
лодию "Темной ночи". Это со мной было
первый (и, очевидно, последний) раз в
жизни".

Поэт В. Агатов, приехавший мгно	
венно по просьбе Лукова, здесь же,
очень быстро, почти без помарок на	
писал стихи на уже готовую музыку.
Дальнейшее происходило как во сне.
Разбудили Бернеса, отсыпавшегося
после бесчисленных съемочных смен,
уже глубокой ночью раздобыли гита	
риста, поехали в студию и, в наруше	
ние правил, взломав замок в звуковом
павильоне, записали песню… А наутро
Бернес уже снимался в эпизоде "Зем	
лянка" под эту фонограмму. Песня "Тём	
ная ночь" с точки зрения драматургии
содержания и манеры исполнения мо	
ментально стала очень популярной, как
на фронте, так и в тылу. Настолько она
удачно отражала настроения бойцов и
тех, кто ждал их с победой над воро	
гом.

Спетая М. Бернесом композиция и
в наше время занимает почётное место
в антологии популярных песен советс	
кого периода. Во многих исследовани	
ях творчества маэстро отмечается:
"Тёмная ночь" разделила жизнь
Марка Бернеса на "до" и "после".
Существует легенда, согласно которой

первая партия пластинок с песней "Тем	
ная ночь" была забракована, потому
что работница студии звукозаписи
всплакнула, так захлестнули ее чувства,
что слезы попали на матрицу, из	за
чего появился ненужный шорох. За ис	
полнение главных ролей в этой карти	
не правительство наградило М. Берне	
са и Б. Андреева орденами Красной
Звезды. А жители Одессы присвоили
Марку Наумовичу звание "Почетный
житель города".

Первый публичный концерт Марка
Бернеса, как певца, состоялся в Сверд	
ловске, в Доме офицеров, 30 декабря
1943 года, после чего последовало кон	
цертное турне по Уралу. В Москве он
начал выступать, как исполнитель пе	
сен, с конца 1940	х годов. В его твор�
ческой жизни на  первый план
вышла вокальная сторона талан�
та Бернеса.

М. Бернес не считал себя ве�
ликим певцом и никогда не со�
стязался с вокалистами. У него

были свой путь, своя неповтори�
мая манера. Он был артистом с
ярко выраженной индивидуаль�
ностью.

Авторы песен стремились работать
с популярным певцом, считая Марка
Бернеса талисманом: после спетого им
вокального произведения композито	
ры и авторы текстов моментально ста	
новились известными в стране. Марк
Наумович очень серьезно относился к
своему песенному творчеству. Он мог
позвонить авторам песни в любое вре	
мя дня, даже ночью или под утро, тре	
буя от поэтов переделать какие	то
строчки стихов, а композиторам дока	
зывал, что нужно изменить определен	
ные такты в мелодии, напевая свой ва	
риант. Как правило, авторы, признавая
его правоту, соглашались с его мнени	
ем. При этом у М. Бернеса не было ни
филологического, ни музыкального
образования, даже не знал ноты, назы	
вая их  "чаинками".

Некоторые исследователи его
творчества договариваются до того, что
"он не имел музыкального слуха! Ему,
чтобы не сбиться, обязательно была
нужна в оркестровке ниточка мелодии,
за которую он держался". (Марк Бер	
нес 	 первый среди равных.https://
dzen.ru/a/Yxrf4iG0IFlZ1ZYj). Это уже пе	
ребор в оценке его певческих данных.
Есть в народе выражение "Медведь на
ухо наступил". Речь идет о тех людях,
кто не в состоянии исполнять любую
песню, как бы четко аккомпаниатор не
воспроизводил ее  мелодию. Являясь
по призванию вокалистом, скажу, что
М. Бернес воспроизводил "ниточку
мелодии" интонационно с завидной
точностью. На эту канву мастерски ло	
жилась задушевность, теплота. Отсут	
ствие у него филологического образо	
вания компенсировалось полученным
им от природы тонким пониманием

значения слова и умением актерски
"сыграть" песню. Все это сделало его
мэтром советской эстрады. В берне	
совском варианте фактически любая
песня становилась настолько популяр	
ной, что ее пела вся страна.

Советский народ боготворил М.
Бернеса, а руководство страны не ску	
пилось на почести для артиста. Но так
было не всегда. Весной 1958	го Марк
Бернес участвовал в правительствен	
ном концерте по случаю закрытия XIII
Съезда комсомола, на котором присут	
ствовал руководитель страны Н.С. Хру	
щёв. Выход артистов был строго рег	
ламентирован: им позволялось спеть
только две композиции.

После исполнения М. Бернесом
двух песен, зрители не отпускали ар	
тиста, требуя спеть на бис. Он несколь	
ко раз выходил на сцену, кланялся и
уходил. Для исполнения дополнитель	
ной песни ему требовалось разреше	
ние организаторов концерта, а сам
Марк Наумович не решился нарушить

табу и больше не вышел
на сцену. Потом ему го	
ворили, что Н.С. Хру	
щев, находившийся в
ложе театра, не разоб	
равшись в ситуации,
выразил неудоволь	
ствие: "Ишь ты, не мо	
жет удовлетворить по	
требности молодежи,
спеть лишнюю песню".

Считается, что это
явилось  поводом к
тому, что в течение по	
чти двух лет у него не
было ни концертов, ни
фильмов. На самом же
деле, главной причи	
ной временной опалы
артиста послужил его

неадекватный поступок, как водителя
автомобиля, который "тянул" на дорож	
ное хулиганство. 	 Однажды он со зна	
менитой артисткой кино И. Извицкой
на большой скорости на машине "Вол	
га" ехал по площади Дзержинского в
Москве. У светофора на "красный" он
не остановился. Тогда постовой мили	
ционер засвистел, но М. Бернес, вмес	
то того, чтобы остановить машину, уве	
личил скорость. Милиционер бросил	
ся наперерез машине, запрыгнул на
капот "Волги", но машина продолжала
ехать. На Бернеса было заведено уго	
ловное дело, которое, правда, не было
доведено до уголовного наказания. Его
поступок был расценен как проявле	
ние "звездной болезни" и в качестве
средства перевоспитания знаменитого
артиста была избрана следующая мера
наказания: временно отстранить его от
сьемок в кино, записях на музыкаль	
ных студиях и концертной деятельнос	
ти.

Тёмная полоса в его творческой
жизни закончилась в 1960	ом году. Тог	
да на стадионе в Лужниках М. Бернес
исполнил песню "Враги сожгли род	
ную хату" на музыку М. Блантера и сти	
хи М. Исаковского, написанную в 1945
году. Она лишь однажды прозвучала по
Всесоюзному радио в исполнении ши	
роко известного певца	тенора В. Неча	
ева. За основу своей песни поэт М. Иса	
ковский взял сюжет дореволюционной
солдатской песни "Отслужил солдат
службу долгую, службу трудную". В
ней, как и в песне поэта, один и тот же
трагический финал: по возвращении
домой солдаты не застают в живых сво	
их супруг. Только с той разницей, что у
советского воина, вернувшегося с фрон	
та, нет не только любимой жены, но и
семьи, и хаты. Некому даже подать ему
"зелена вина". Он вернулся, в полном
смысле слова, к пепелищу. В его песне

горе русского солдата передается по	
этически настолько ярко и трогатель	
но, что при ее прослушивании слезы
невольно наворачиваются у слушате	
лей, а не только у героя вокального
произведения.

"Хмелел солдат, слеза катилась,
Слеза несбывшихся надежд.
И на груди его светилась
Медаль за город Будапешт".
По тем временам образ плачуще	

гося солдата никак не совпадал с обра	
зом торжествующего воина	победите	
ля, изображенного на многих советс	
ких плакатах, что явилось, на наш
взгляд, причиной запрета ее исполне	
ния на долгие годы. В газете "Культура
и жизнь" стихотворение было раскри	
тиковано "за распространение песси	
мистических настроений". Настрой был
один: война закончилась победонос	
но, теперь, как можно быстрее 	 вос	
становить народное хозяйство. Да и
люди устали от тягот войны, хотелось
не вспоминать ее кошмары. Не случай	
но тогда особой популярностью среди
зрителей пользовались такие фильмы,
как "Сказание о земле Сибирской", "Ку	
банские казаки", "Свадьба с придан	
ным". Их просмотр позволял тогда
людям уйти от кошмаров прошедшей
войны и забыть, хотя бы на время ки	
носеанса, тяготы и трудности после	
военного восстановления народного
хозяйства, разрушенных дотла многих
городов, поселков и деревень. Думает	
ся, винить советское руководство за
запрет ее исполнения и видеть в этом
гонения советских чиновников	ретрог	
радов на великого русского поэта	пе	
сенника ни в коем случае нельзя. Про	
сто М. Исаковский, как глубоко про	
никновенный поэт, содержанием пес	
ни опередил свое время. Еще не при	
шло время  для изображения в песне
плачущего солдата, который, перенеся
все тяготы войны, возвращается в род	
ные края. Тиражировать подобный об	
раз русского солдата политически
было совершенно ошибочно. Образ
"плачущего солдата" обессмысливал
наши победные достижения в борьбе с
гитлеровской Германией, не мобили	
зовал  народ на восстановление народ	
ного хозяйства и, тем более, на борьбу
с происками американского империа	
лизма.

Признание этой песни пало на
60�е годы: страна полностью вос�
становила разрушенное в годы
войны народное хозяйство и со�
здала ракетно�ядерный щит. Об�
раз "плачущего солдата" уже
воспринимался не как отражение
безысходности и бессмысленно�
сти подвига советского воина, а
как того человека, который, не�
смотря на страшное горе, кото�
рое выпало на его судьбу, все рав�
но не пал окончательно духом.
Он нашел в себе силы, засучив
рукава, поднять из руин города и
заводы, села и деревни.

С позиции сегодняшнего дня до	
вольно символично воспринимается
следующая стихотворная строчка: "И на
груди его светилась медаль за город
Будапешт". Сражение за этот город
почти в течение трех месяцев стоило
жизни десяткам тысяч солдат. Триста
тысяч бойцов получили медаль "За взя	
тие Будапешта". Эта строчка 	 своеоб	
разное напоминание и укор горе	руко	
водителям перестроечного периода в
СССР, по вине которых все военные
достижения советского государства во
II мировой войне оказались обессмыс	
ленными. Сегодня нет содружества со	
циалистических стран.

Продолжение на стр.8.

Легенда советской эстрады
(К 55-летию со дня смерти М. Бернеса)

М. Бернес в роли Аркадия Дзюбина � главного героя
картины "Два бойца".
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Продолжение.
Начало на стр. 7.

Да и Советский Союз, за который
отдали свою жизнь 27 миллионов со	
ветских граждан в борьбе с фашизмом,
распался по вине руководителей пери	
ода "перестройки". Нашим немногим
оставшимся в живых ветеранам Вели	
кой Отечественной войны горестно
приходится от того, когда они видят,
что натовский сапог топчет террито	
рию Прибалтики и готов вступить на
землю Грузии, Молдавии и Украины.

Возвращаясь к исполнению этой
песни М. Бернесом в московских Луж	
никах в 1960 году, после первого же
куплета встал весь огромный зал. Слу	
шатели стояли до конца песни, скло	
нив головы и утирая безудержные сле	
зы. В лице М. Бернеса песня, наконец,
обрела истинного интерпретатора, су	
мевшего раскрыть весь её трагический
смысл и сделавшего песню широко по	
пулярной. Великий поэт	песенник ею
как бы подводил итоги Великой Отече	
ственной войны. После этого в рецен	
зиях на исполнение этой песни музы	
коведы писали: "Если бы Марк Наумо	
вич Бернес в своей жизни исполнил
только эту песню, то жизнь его была
бы прожита не зря". Однако он успел
подарить советским людям еще не	
сколько песенных шедевров: "С чего
начинается Родина" (сл. М. Матусовс	
кого, муз. В. Баснера) из знаменитого
фильма выдающегося кинорежиссера и
артиста Владимира Басова "Щит и меч",
"Хотят ли русские войны" (сл. Е. Евту	
шенко, муз. Э. Колмановского) и, ко	
нечно, "Журавли".

Казалось, жизнь наладилась, и М.
Бернес был полон творческих замыс	
лов. Но однажды после концерта ему
вдруг стало дурно. За кулисами артист
потерял сознание. В больнице ему ди	
агностировали рак лёгкого. Он почти
не вставал, когда на глаза ему попа	
лось стихотворение великого аварско	
го поэта и прозаика Расула Гамзатова
"Журавли" 	 о джигитах, которые после
смерти превращались в величественных
печальных птиц. Марк Наумович понял,
что если ее сделать песней, то она ста	
нет его лебединой.  Марк Наумович
убедил поэта внести ряд изменений в
текст, чтобы звучала не как аварская
песня, а как всероссийская, и тогда она
получит всенародное признание. Во	
ловой	Борзенко, свидетель участия М.
Бернеса в корректировке песни, отме	

чает: "Гамзатовские "Журавли" начина	
лись строкой: "Мне кажется порою, что
джигиты…". Бернес  попросил переде	
лать их в "солдат". Он объяснил, что
сами джигиты эту песню петь не будут,
а для остальных это слово 	 бутафо	
рия. Следующую строфу М. Бернес сни	
мает, убедительно  объясняя, что она
ничего не добавляет. К тому же, в ней
говорится: "Не потому ли с кличем жу	
равлиным./От века речь аварская сход	
на?". "Но я же не по	аварски буду петь!",
	 вдруг раздраженно кричит он пере	
водчику Науму Гребневу, чувствуя, что
его не понимают. Бернес, как правило,
непреклонен, но характерно, что он от	
стаивает свою позицию то резко, а по	
рой и грубовато, то мягко и ласково. И
вот корневая строфа:

"Летит, летит по небу клин
                                       усталый
Мои друзья былые и родня.
И в их строю есть
                     промежуток малый
Быть может, это место
                                   для меня!"
Но вторая строчка не годится, ме	

шает 	 какая еще родня! А вот раньше
было место… Как там? Да, да. "В тума	
не предвечернем журавли". Нельзя ли
его сюда? Не забыл! И переводчик вы	
полняет его художественную волю и
вставляет вместо второй строки ту,
щемящую, слегка изменив ее: "Летит
в тумане на исходе дня…". И, на	
конец, в последней строфе Бернес тоже
просит сделать поправки 	 в частно	
сти, вместо строчки "я улечу за три�
девять земель" появится: "Я по�
плыву в такой же сизой мгле".
(Воловой	Борзенко.К истории созда	
ния Журавли Расула Гамзатова./https:/
/proza.ru/2018/05/27/1590).

Так появилась песня, советская
Lacrimosa, самое трогательное, за упо�
кой души, произведение о погиб�
ших советских солдатах в период
Великой Отечественной войны.

8 июля 1969 года артист с одного
дубля записал песню "Журавли". На по	
хоронах артиста по его последней
просьбе не было ни речей, ни траур	
ных маршей. На гражданской панихи	
де, как и просил артист, звучали толь	
ко 4 его самые любимые песни: "Я
люблю тебя, жизнь", "Три года ты
мне снилась", "Романс Рощина"
и "Журавли".

В.И. КОРНИЛОВ,
доц., к.э.н.

Легенда
советской
эстрады

В послевоенные годы только такой образ советского солдата мог
вдохновлять граждан СССР на восстановление народного хозяйства.

Четверть века назад...
Москва. Мне восемнадцать

лет.
Октябрь 93�го.
Вижу своими глазами, как русские

люди убивают друг друга на моей род	
ной улице, в переулке по которому я
ходил в свою школу и в булочную с
детства.

Как проламывается голова от ме	
таллической жерди дворовых качелей,
как она отлетает от пули снайпера с
гостиницы "Мир", как попадает авто	
матная очередь в живот навылет.

Горящие машины в Девятинском
переулке. Горящий СЭВ и летящие из
него тюлевые занавески и бумаги "в рас	
сыпную" от ударов стингера с колоколь	
ни Храма Девяти Мучеников.

Раненые и мертвые, вот здесь, сей	
час, тут... Запах солярки и гари, от вых	
лопов БРТов и открытого огня.

Простреленная напрочь квартира с
шипящим от пуль внутри холодильни	
ком на кухне.

Трассеры в вечернем небе со всех
крыш и чердаков в округе. Горящий ги	
гантским факелом на фоне ночи Бе	
лый дом. Безумный карнавал гибель	
ного огня.

Я помню всё. Все те смерти на моих
глазах, все до единой.

И жуткое, но спокойное осознание,
что теперь "так будет всегда".

Это моя личная трагедия и травма
на всю жизнь, как жестокая прививка
от рвотных хэштегов сытой клоунады,
лицемерных спекулянтов и столбняка
"комфортной среды", которая может
опрокинуться в одночасье...

И я не люблю осознанно «пере	
стройку с дэмократией» с тех самых

Кровавый хакатон дэмократии

дней и часов, как я увидел кровь и моз	
ги на асфальте в родном переулке 25
лет назад, в октябре 1993	го. Живой
город мёртвых.

Это был венец "соучаствующего
проектирования" тогда: скотство, убий	
ство и... вечность. Кровавый хакатон дэ	
мократии.

Всё остальное было уже позже.
Алексей КОМОВ.

В этом году исполняется 31
год трагических событий октября
1993 года. Выросло целое поко	
ление, которое родилось после
тех событий. Кто	то о них не зна	
ет, кто	то предпочел забыть. С тех
пор изменилось практически всё.
По факту мы живём в России, о
которой тогда мечтали.

Современная Россия 	 суве	
ренная страна с крепкой армией и
экономикой. Доля государственного
сектора 	 70%. Навсегда в прошлом Бе	
резовский, Гусинский, Ходорковский*
и бесенята поменьше.

Президент России цитирует Льва
Гумилёва и назвал распад СССР геопо	
литической катастрофой. В прошлом 	
сепаратизм национальных республик,
даже чеченцы стали патриотами Рос	
сии. Власть стала меньше лить грязь
на советский период истории. А о во	
енном восстановлении границ империи
в 1993	м говорили только романтики

Мы никогда не должны забывать те дни

из будущей НБП**.
Александр Проханов, Владислав

Шурыгин и другие авторы легендарно	
го "Дня" 	 уважаемые гости в аналити	
ческих программах на федеральных
каналах. На государственном телеви	
дении о трагических днях чёрного ок	
тября 1993 года рассказывает Алек	
сандр Руцкой. От лужковской грязной
и очень криминализированной Моск	
вы в современной столице мало что
осталась. Москва один из наиболее
развитых и комфортных для жизни го	

родов мира.
Бог простил и помиловал

Россию. Воскресение России 	
это промысел Божий. В 1999
году шансов на великую Россию
не было никаких, а на выживание
было очень немного. Альтерна	
тива была 	 медленное гниение
или распад. Но уже в декабре
1999	го был поднят русский флаг
над Грозным. А главное, Ельцин

ушёл в отставку, потащив за собой в ад
своих соратников и палачей чёрного
октября	1993.

Без жертвы октября 1993 это было
бы невозможно. Мы никогда не долж	
ны забывать погибших тогда. Именно
их молитвам современная Россия обя	
зана своим успехам.

Александр РАЗУВАЕВ.
*лицо, признанное иностранным аген	

том.
*организация была признана экстре	

мистской и запрещена в РФ.

Аренда дорожает
За сентябрь цена аренды одноком	

натной квартиры в России выросла на
6,9%, об этом свидетельствуют данные
сервиса Яндекс.Аренда. Средняя еже	
месячная плата за такую квартиру в го	
родах	миллионниках составляет 35
тысяч рублей. Аренда студии обойдет	
ся в 32 тысячи, здесь подорожание со	
ставило 4,5% за месяц. По стране цены
на двух	 и трехкомнатные квартиры
также выросли. При этом наибольшее
подорожание наблюдается в Красно	
ярске (+17,8% для всех типов квартир),
Самаре (+15,8%) и Екатеринбурге
(+13,1%).
Непосещение врачей

Меньше половины женщин в Рос	
сии ежегодно проходят обследование
здоровья. Только 48% россиянок по	
сещают необходимых врачей раз в год,
об этом свидетельствует опрос GIRL
POWER и DDX Fitness. Регулярно боль	
шинство респонденток посещают ги	
неколога, об этом сказали 60% жен	

щин. В то же время почти половина
опрошенных ни разу не посещала мам	
молога, к эндокринологу пациентки
приходят реже, чем к косметологу, а
УЗИ более половины пациенток посе	
щают только по направлению врача,
когда проблемы со здоровьем уже вы	
явлены.

Индексация
стипендий

Студенческие стипендии планиру	
ется проиндексировать на 4,5%. Такая
цифра заложена в проект бюджета.
Согласно опубликованным материа	
лам, выплаты для студентов, аспиран	
тов и ординаторов будут увеличены в
соответствии с официальным уровнем
инфляции, который по прогнозу влас	
тей составит 4,5% в 2025 году и 4% в
2026 году.
Петербург: пресечен
канал нелегальной

миграции
В Северной столице задержаны

трое выходцев из Средней Азии. Как

сообщают представители правоохра	
нительных органов, преступники зани	
мались организацией фиктивных бра	
ков для приезжих. Их подозревают в
фиктивном оформлении документов
для минимум семи иностранцев. Одна	
ко в ходе следствия эта цифра, вероят	
но, будет расти. В рамках разработан	
ной преступниками схемы мигранты за
оплату в 30	100 тысяч вступали в фик	
тивные браки с жительницами Санкт	
Петербурга, за счет чего получали воз	
можность легально находиться в Рос	
сии.
Хабаровск: водитель

запер ребенка в
автобусе

12	летний школьник ехал в авто	
бусе до конечной станции. При выходе
он хотел оплатить проезд картой, но
она якобы оказалась в стоп	листе. Тог	
да водитель закрыл салон и отказался
выпускать школьника, пока его роди	
тели не перевели деньги за проезд по
номеру телефона.

СОЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

Что Россия получила от «демократов»


